

COMUNAS MÁS AFECTADAS POR DESBORDE DE RÍOS

# Acusan falla de alerta SAE en Arauco: municipios trabajan en la mitigación de daños por temporal

Nuevamente Arauco y Curanilahue fueron golpeadas por un sistema frontal, al igual que en junio pasado. Sus alcaldesas, Alejandra Burgos y Elizabeth Maricán, realizan un balance del paso del viento y la lluvia por la provincia de Arauco.



FOTO: MUNICIPIALIDAD DE CURANILAHUE

Diario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

Ya con un clima más pacífico en comparación con aquel de intensas lluvias y ráfagas de viento, las consecuencias y el catastro de daños en las comunas de la Provincia de Arauco ya son atendidas por los municipios afectados. Sin embargo, el desabastecimiento de energía eléctrica no parece encontrar una solución.

Por otro lado, en Arauco señalan que durante la emergencia del río atmosférico las alertas del Sistema de Alerta de Emergencia (SAE) no respondieron como debían.

#### Curanilahue

Dentro de los principales problemas en la comuna de Curanilahue, se reportan fallas de comunicación. Las empresas que entregan servi-

cios de celular e internet están teniendo problemas para reponer sus servicios, según indicó la alcaldesa, Alejandra Burgos.

“Recordemos que esta afectación ha significado también la caída de tendidos eléctricos y fibra óptica, lo que tiene a la región en una situación de cortes de energía prolongados, así también todo lo que tiene que ver con la conectividad digital”,

agregó.

Según la jefa comunal todavía hay usuarios sin electricidad en diversos puntos, siendo la mayoría gente rural, aunque no exentos quienes habitan el sector urbano. Por el momento el ayuntamiento continúa insistiendo hacia el nivel superior para restituir los servicios lo antes posible.

“Nos comentaban algunos veci-

**Título: Acusan falla de alerta SAE en Arauco: municipios trabajan en la mitigación de daños por temporal**

nos que había cortes de agua potable en el sector urbano, los que se han ido recuperando de a poco. En algunos sectores había problema de presión de agua, actualmente siendo arreglados por Essbio, ahora, los sistemas de Agua Potable Rural (APR) en Colico Norte están con dificultades de captación”, comentó.

Paralelamente aseveró que los equipos municipales están despejando la ruta hacia el APR de San José de Colico. Mientras tanto, se ha dispuesto de colaboración para que se tenga un sistema alternativo de entrega de agua.

“La infraestructura de caminos rurales se ha visto muy interrumpida. Está en proceso el levantamiento de aquellos sectores, pero hay otros que esperan a los equipos técnicos de vialidad del Ministerio de Obras Públicas (MOP)”, explicó.

Estos últimos corresponden a Trongol alto y bajo, Bajo Los Ríos, Mundo Nuevo, El Guindo y algunos sectores de Colico Norte afectados por la caída de árboles que obstruyen los vehículos.

Según Burgos las escuelas también están en levantamiento, pues los equipos del área del Departamento de Educación están revisando las condiciones existentes para retornar a las clases el lunes.

“Recordemos que no es sólo la entrega de la educación, sino también alimentación, y por eso nos urge que se pueda restituir cuanto antes, pero sólo si están en condiciones de recibir a los niños y funcionarios”, declaró.

A pesar del negativo panorama, la edil manifestó que “el hospital está funcionando correctamente, tanto su urgencia respiratoria como no respiratoria, así también los servicios que presta nuestro Cesfam y los equipos de salud”.

Acerca de la entrega de ayudas iniciales, ella recaló que el municipio cuenta con stock. De hecho, aseguró que se ha entregado toda la bodega, con sus respectivas fichas. En otro aspecto, ya inició la entrega de carbón, pero sólo una pequeña cantidad, por lo que no da para entregar a todos.

“El compromiso es que de aquí al lunes llegue todo el material para entregar a las familias afectadas por las inundaciones y por voladuras de techo, que han significado que las viviendas hayan quedado mojadas”, informó.

Relacionado a la limpieza de calles, afirmó que esta empezó con bastante dificultad, porque sólo se contaba con algunos vehículos. A pesar del esfuerzo de los voluntarios, la comuna presenta un déficit de personal para las labores de despeje.

“Ya se han limpiado dos sectores, y vamos a continuar en el resto con agua por aljibes, pero también soli-



FOTO: CABRERO INFORMA

citamos ayuda para que se puedan limpiar viviendas con personas mayores o con discapacidad”, sostuvo.

Sobre la reposición de viviendas, la alcaldesa detalló que ya se realizó el levantamiento de 50 casas afectadas por voladuras de techo, y otras 50 por la destrucción de su cierre perimetral.

**Arauco**

En la comuna costera de Arauco, la alcaldesa, Elizabeth Maricán, confirmó que el servicio de electricidad se mantiene cortado (ya por más de 60 horas) para 4.000 clientes de Frontel, lo que está significando una afectación grave en el comercio en el borde costero y en todos los sectores rurales.

“Por ejemplo en Llico, que es un sector muy turístico, donde tenemos emprendedores que tenían productos congelados, todo eso se descongeló”, aseveró.

En cuanto a la falta de suministro eléctrico en sectores rurales, señaló que el principal problema es que las bombas abastecimiento de pozos no funcionan. Para socavar el problema disponen de un camión aljibe.

“Además, tenemos más de 100 vecinos afectados por voladuras de techo y en términos estructurales. Por otro lado, hubo dos embarcaciones que se fueron a fondo en Tubul”, complementó.

Sobre la infraestructura vial, la comuna posee dificultades en las rutas P-40, 358 y P-20 —con más de 60 dificultades en estas— lo que ha

significado el despeje, pero no la seguridad.

“Tenemos mucha infraestructura pública afectada, como establecimientos educacionales y dos jardines infantiles. En el Estadio Municipal de Arauco se les cayó una torre de iluminación, en el Cesfam de Tubul el techo, y en la Escuela Mare Nostrum y el Liceo Politécnico de Carampangue hay infiltraciones de agua”, detalló.

Sobre los sistemas de alarma, Maricán observó que el día 1 de agosto —a eso de las 11:45 p. m.— solicitó una alerta SAE para el sector de Horcones Cordillera y el sector Puento de los Cuervos en Carampangue, pero esa alerta nunca se emitió.

“Entendemos de manera extraordinaria que fue por la falta de conectividad con la señal satélite, pero me parece terrible esta situación, porque la alerta SAE justamente está para alertar de manera preventiva. Empezó a subir el agua (del Río Lía, Pichilo y Carampangue) y no tuvimos como alertar, y eso es grave”, denunció.

**Gestión con autoridades regionales**

En cuanto a las conversaciones para restituir el orden en la zona, la alcaldesa de Arauco declaró que “principalmente los recursos municipales y aquellos que nos aporta Senapred están todos disponibles para atender la emergencia”.

“Paralelamente se hace la coordinación operativa con la empresa

Celulosa Arauco que ha dispuesto camiones para limpiar los caminos con deslizamiento de tierra”, indicó.

Por el momento, a través de la organización intercomunal Arauco 7 no se ha gestionado ningún recurso, pues la mala señal y conectividad terrestre lo impediría. Según Maricán, la próxima semana se reunirán los alcaldes de la provincia.

Localmente, el municipio instruyó dos sesiones del Comité de Gestión del Riesgo de Desastres (COGRID) preventivos, más uno en medio de la emergencia. Pero con otras autoridades no han conversado.

“Me parece lamentable que autoridades, como la ministra de obras públicas (Jessica López) pueda visitar solo una comuna y no la de al lado. Entendería que estuviere corta de tiempo, pero yo podría haberme acercado a Lاراquete para entregarle de manera formal mi inquietud”, contestó

Consultada por Diario Concepción, ella sostuvo que la delegada presidencial, Daniela Dresdner visitó la comuna, pero en realidad la información no fue muy alentadora. “Vamos a empezar a aplicar la Ficha Básica de Emergencia (FIBE), pero no tenemos ninguna información oficial de cómo se estaría considerando el daño a las familias”.

“Contacto con el Gobierno Regional tampoco hemos tenido. Sin embargo, en el caso del Gore siempre estamos muy presentes. De hecho, el Core Christopher Gengnagel tomó contacto con nosotros (...), pero ha sido bastante dificultosa la comunicación”, concluyó.

**OPINIONES**

Twitter @DiarioConcepcion.cl  
 contacto@diarioconcepcion.cl